## **ACADÉMICAS**





#### Fiesta del estudiante

El 24 de septiembre la Universidad celebró la llegada de la primavera 2010 con los alumnos, docentes y el staff no docente. Más de 250 personas, de las diversas sedes, asistieron para disfrutar de manera conjunta de las actividades de karaoke, los sorteos, y las tandas de baile por época: 80´, 90´ y actuales. A la medianoche, el Dr. Alberto Cormillot sorprendió con una serie de cuadros musicales al ritmo de tap. Agradecemos la participación de todos y esperamos redoblar la apuesta para la edición 2011.

## Visión internacional sobre las políticas de envejecimiento

El 30 de septiembre la coordinación académica de la Maestría en Gestión de Servicios de Gerontología realizó el seminario Evidencia para la formulación de políticas públicas y estrategias de atención socio-sanitaria: aspectos novedosos desde la biología molecular, la medicina, la demografía, la epidemiología, los sistemas de salud, la economía y el envejecimiento. Allí se analizaron los abordajes recientemente difundidos por el Instituto RAND de los Estados Unidos. La exposición estuvo a cargo del Dr. Martín Morgenstern, investigador y docente de ISALUD, con comentarios del Dr. Roberto Kaplan y la Lic. Laura Belluscio y coordinación general de la Mg. Silvia Gascón.

#### **Nuevas publicaciones**

La Secretaría de Ciencia y Técnica informa las próximas apariciones de las Series de Estudio ISALUD. La internación de personas mayores en instituciones de larga estadía en el Área Metropolitana de Buenos Aires. ¿Desconociendo derechos o promoviendo autonomía?; Impacto de la ley de prescripcion por nombre genérico en el registro de medicamentos de la República Argentina; y La investigación farmacoclínica en el contexto del sistema sanitario argentino, estarán on line desde noviembre en el sitio de la Universidad.

## SEGUIMOS BUSCANDO A SOFÍA YASMÍN HERRERA







SOFÍA AÑO 2010

SOFÍA FALTA EN SU HOGAR DESDE EL 28/09/2008. SI SABES ALGO COMUNICATE INMEDIATAMENTE



www.sofiaherrera.com.ar (+54) 0800 222 SOFI

PROVINCIA DE TIERRA DEL FUEGO, ANTÁRTIDA E ISLAS DEL ATLÁNTICO SUR



# **ACADÉMICAS**

## Seminario Salud mental en áreas Metropolitanas

El 13 de octubre la dirección de la Maestría en Gestión de Servicios de Salud Mental y el Centro de Estudios Sanitarios y Ambientales para Áreas Metropolitanas (Cesaam) realizaron el seminario Salud mental en áreas metropolitanas: Cómo mejorar el impacto de las políticas en salud mental

La actividad contó con el apoyo organizativo de la Dirección de Salud Mental del Ministerio de Salud de la Provincia de Buenos Aires y el Instituto de Gestión y Políticas en Salud Mental (Igesam). Entre los temas centrales, se destacaron las experiencias exitosas de salud mental para áreas metropolitanas, la revisión y proyección de políticas de salud mental en grandes áreas urbanas a nivel nacional, y los enfoques e instrumentos para su instrumentación.

Participaron de las mesas redondas el Dr. Aníbal Areco, director de Salud Mental. Ministerio de Salud de la Provincia de Buenos Aires; el Dr. Juan Garralda, director de Salud Mental del Ministerio de Salud de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires; el Lic. Yago Di Nella, director nacional de Salud Mental y Adicciones del Ministerio de Salud de la Nación; el Lic. Jorge Rossetto, director interventor de la Colonia Montes de Oca; el Dr. Julio Ainstein, director del Hospital Esteves; la Lic. Mercedes Rattagan, coordinadora de Salud Mental Región VI Provincia de Buenos Aires; la Lic. Susana Chames, de Atención Domiciliaria Programada (ADOP) de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires; el Dr. Dante Graña, vicepresidente Igesam; y el Dr. Hugo Barrionuevo, director de la Maestría en Gestión de Servicios de Salud Mental de la Universidad ISALUD.

### Conferencia *El cuadro de mando como ventaja competitiva en salud*



En el contexto de la Expomedical 2010, el 13 de octubre pasado la magíster Patricia D´Aste, docente de nuestra Universidad, brindó la conferencia El cuadro de mando como ventaja competitiva en salud. Durante el encuentro profundizó el abordaje de las ventajas de la herramienta de gestión, las experiencias en su implementación en diversas instituciones del sector salud, los desafíos epidemiológicos sobre los que trabaja y los resultados alcanzados en América y Europa.

## Conferencia Síndrome Metabólico: Nutrigenética y Nutrigenómica

El 8 de octubre, los docentes y alumnos de las carreras del área de Alimentos y Nutrición participaron de la disertación del catedrático español Dr. Ángel Gil Hernández centrada en los efectos biológicos de la dietas, el metabolismo lipídico, la obesidad y la expresión de genes en ella. Además, Gil Hernández compartió las conclusiones de sus últimos trabajos en el Instituto de Nutrición y Tecnología Alimenticia de la Universidad de Granada.

## Espacio de Arte: Fútbol, pasión y cultura

El 14 de octubre el Espacio de Arte de la Universidad ISALUD inauguró la muestra Fútbol, pasión y cultura, con obras pictóricas alusivas a los diferentes equipos de fútbol argentino. Previo al inicio de la muestra, se realizó la charla Fútbol y libros, dos pasiones universales, a cargo de Alejandro Fabbri, Diego Turnes, Juan Manuel Herbella, Facundo Sava y Marcelo Benedetto. Los cuadros estarán en exposición hasta el 12 de noviembre en la sede de Venezuela 758.



#### Muestra de Arte de la Comunidad ISALUD: convocatoria a alumnos, ex alumnos, docentes y personal

El Espacio de Arte de la Universidad invita a su comunidad académica a exponer en la muestra colectiva, a inaugurarse el próximo 18 de noviembre. Quienes quieran participar, deberán completar la ficha de inscripción que se encuentra en <a href="www.isalud.edu.ar">www.isalud.edu.ar</a> y entregarla antes del 21 de octubre. Consultas: 5239-4000 (interno 4110), espaciodearte@isalud.edu.ar.

## Módulo internacional a Chile

Del 6 al 12 de septiembre de 2010. la Universidad realizó el Módulo Internacional en Santiago de Chile con el obieto de brindar a los estudiantes de posgrado la oportunidad de conocer in situ el sistema de salud del país trasandino, para contribuir al enriquecimiento y profundización de la visión y conocimientos adquiridos en las carreras de posgrado. El viaie implicó una reflexión y un análisis sobre la situación de emergencia y desastre vivida, y los planes de reconstrucción. Asistieron 42 alumnos de las siguientes carreras: Maestría y Especialización en Economía y Gestión de la Salud, Maestría y Especialización en Sistemas de Salud y Seguridad Social, Maestría en Gestión de Servicios de Gerontología, Especialización en Administración Hospitalaria y en Gestión de Servicios para la Discapacidad.

Los estudiantes fueron acompañados por el Dr. Santiago Spadafora, director de la Especialización en Administración Hospitalaria; la Mg. Araceli López, directora de la Especialización en Gestión de Servicios para la Discapacidad; y la especialista Ruth Litmanovich, coordinadora de la Maestría y Especialización en Economía y Gestión de la Salud.

El programa se cumplió de manera exitosa, habiendo visitado el Ministerio de Salud chileno; la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Chile, el Fondo Nacional de Salud (Fonasa), la Representación de OPS/OMS en Chile. En esta última, los asistentes fueron recibidos por el Dr. Rubén Torres, representante de la OPS/OMS en Chile y director de la Maestría y Especialización en Sistemas de Salud y Seguridad Social de nuestra Universidad.

La comitiva también conoció el funcionamiento del Instituto de Políticas Públicas y Gestión Salud y Futuro de la Universidad Andrés Bello, la Comisión Económica para América Latina (Cepal) y el Servicio de Salud Valparaíso San Antonio. Todas las actividades fueron realizadas de manera conjunta. desarrollándose también consignas específicas según cada carrera. Respecto de los contenidos del módulo se destacan, entre otros, el conocimiento de la organización estructural v funcional del Ministerio de Salud de Chile, las Garantías Explícitas en Salud (GES), la organización de la Escuela de Salud Pública, su plan estratégico de desarrollo, sus programas académicos y proyectos de investigación, la organización estructural y funcional del Fonasa, el seguro de salud público, su sistema de afiliación y mecanismos de financiamiento.

En OPS, se abordó el impacto del terremoto, la ayuda y cooperación internacional, la evaluación de daños en los hospitales, el programa de reconstrucción y el apoyo en salud



mental v discapacidad. En la Universidad Andrés Bello pudo conocerse en profundidad el sistema de salud chileno actual, la labor de la Superintendencia de Salud y la regulación del sistema. En la Cepal se analizó la evaluación económica del daño del terremoto. Como corolario, se concretó la visita a dos Servicios de Salud para apreciar en forma directa todo lo visto en teoría los días previos, con relatos in situ de los directores de los hospitales y visitas quiadas por los distintos servicios médicos de los centros. De acuerdo con los comentarios llegados de los asistentes, la experiencia vivida fue enriquecedora, los temas tratados muy claros, las presentaciones ricas en contenidos, y los expositores de excelencia. Así, para los concurrentes, el Módulo Internacional 2010 se consolidó como una herramienta central para pensar la aplicación de lo aprendido en los respectivos ámbitos laborales.



ATENCION AMBULATORIA INFANTO-JUVENIL DE LA DISCAPACIDAD

ATENCIÓN INTERDISCIPLINARIA PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD

#### CERMI SALUD S.A.

Av. Rivadavia 4684. Ciudad Autónoma de Buenos Aires

Teléfono: 4901-7800 / 4024 / 9081

Mail: direccion@cermisalud.com.ar y coordinacion@cermisalud.com.ar

Web: www.cermisalud.com.ar

# **ACADÉMICAS**

#### **Inscripciones 2011**

El lunes 4 de octubre comenzamos con las inscripciones para el ciclo 2011 de la Licenciatura en Nutrición, la Tecnicatura en Salud, Alimentación y Actividad Física, la Licenciatura y Tecnicatura en Administración, la Licenciatura en Enfermería y la Licenciatura en Gestión Ambiental. También lo hicimos con los posgrados en Sistemas de Salud, Economía de la Salud, Gestión de Servicios de Gerontología, Discapacidad, Farmacopolíticas, Seguridad Alimentaria, Administración Hospitalaria, Salud Ambiental, Auditoría y Medicina legal. Recordamos que hasta diciembre la Universidad otorgará descuentos en la matrícula por pronta inscripción. Consultas: 5239-4022/33, informes@isalud.edu.ar.

## Nueva página web de la Universidad

Nos enorgullece compartir el lanzamiento de la nueva página de la Universidad. Después de un arduo trabajo, de casi un año, se cumplió el esperado proyecto de cambio. Este nuevo sitio representa los ejes de



transformación social y apertura a Iberoamérica, que se vienen trabajando en la institución desde los diversos núcleos académicos. Plantea una nueva organización visual, para favorecer la navegación. Incorpora los Centros de Estudio, la distribución de actividades por calendario, la derivación a redes sociales, y espacios específicos para alumnos, docentes y personal. Estamos seguros que esta nueva herramienta de comunicación fortalecerá los vínculos con la comunidad educativa y con los nuevos ingresantes.

## Crean una red para tratar la problemática de la salud urbana

El lunes 30 de agosto, en las instalaciones de ISALUD, comenzó a funcionar la Red Argentina para la Salud Urbana (RedASUr). Impulsada por nuestra universidad, las defensorías del Pueblo de la Ciudad y de la Provincia de Buenos Aires, y la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS), la agrupación abordará la problemática de la salud en las grandes ciudades, generará y compartirá conocimientos, experiencias y buenas prácticas, y aportará insumos para la puesta en marcha de políticas públicas. De esta primera reunión de conformación participaron representantes de las secretarías y de los principales programas sanitarios nacionales, provinciales y municipales, y de la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Buenos Aires (UBA). También se prevé la participación en la red de la Fundación Metropolitana, la Facultad de Arquitectura y Urbanismo (UBA), la CEPAL y la Sociedad Argentina de Pediatría. Durante la jornada, el asesor en Salud y Ambiente de la OPS/ OMS en Brasil, Diego González, presentó el trabajo en redes desarrollado en ese país, los lineamientos para el éxito de ese trabajo, las crisis y la sostenibilidad, datos que constan en el libro Gestión de Redes en la OPS/OMS Brasil, una

herramienta de utilidad también a nivel local. De esta manera, la flamante RedASUr podría convertirse en un instrumento capaz de diseñar estrategias y hacer aportes a los gobiernos para que el futuro urbano sea más saludable.

Y es que por primera vez en la historia, más del 50 por ciento de la población del planeta vive en ciudades, estimándose que en el 2050 serán 7 de cada 10 personas las que residirán en núcleos urbanos. No obstante, los procesos de rápida urbanización de muchas ciudades no han sido acompañados de planificaciones acordes a las necesidades de esta población creciente. Esto se traduce hoy en serios déficit de infraestructura sanitaria, de servicios, de transporte o de viviendas dignas como también en el descuido ambiental, entre otras cosas. Se calcula que uno de cada tres habitantes urbanos (es decir, unos 1000 millones de personas) viven asentamientos precarios y/o irregulares. Según las estimaciones del Banco Mundial, en 2035 las ciudades serán los núcleos de pobreza predominantes. En las urbes se concentran las desigualdades e inequidades, datos que muchas veces no son identificadas en su real medida debido a que quedan desdibujadas en los promedios

agregados. A la falta de planificación del crecimiento urbano y sus consecuencias y a la concentración de la pobreza que presentan las ciudades, hay que sumarles como preocupación, los hábitos de vida poco saludables que se generan en estos ámbitos, donde el sedentarismo, la mala alimentación, la vida acelerada y el stress, se suman a las consecuencias en la salud de la vida urbana. Problemas sociales de salud como la violencia, las adicciones o las lesiones, sumados a la mayor cantidad de factores de riesgo de enfermedades no transmisibles y a los mayores riesgos asociados a brotes epidémicos, son también temas cruciales para tener en cuenta en la planificación urbana y en el diseño de las políticas publicas. El entorno urbano tiene un impacto directo en la salud de los habitantes. El hacinamiento facilita la proliferación de enfermedades infecciosas, los hábitos de vida poco saludables traen más riesgo de padecer enfermedades no transmisibles crónicas, como la diabetes, el cáncer o las cardiopatías, entre otras. En ese sentido, es importante pensar y actuar en el presente, evaluando los déficit y los errores como experiencia, para garantizar en el futuro un crecimiento urbano saludable y más equitativo.

#### Más información:

Publicación Gestión de Redes en la OPS/OMS Brasil: conceptos, prácticas y lecciones aprendidas: http://new.paho.org/col/index.php?option=com\_content&task=view&id=386&Itemid=508
Fuente: Organización Panamericana de la Salud, Argentina.
Extraído de http://new.paho.org/arg/index.php?option=com\_content&task=view&id=575&Itemid=228